

MEDIO: STEREO CIEN/RADIO MIL
NOTICIERO: ENFOQUE FINANCIERO
FECHA: 23/ABRIL/2013

Crecimientos importantes para México si se dan las reformas: Víctor Manuel Herrera

Entrevista con el licenciado Víctor Manuel Herrera, director general de Standard and Poor's México, , en el programa “Enfoque Financiero”, conducido por Alicia Salgado y Ricardo Vázquez en Núcleo Radio Mil.

RICARDO VAZQUEZ: Ya tenemos a nuestro siguiente invitado en la línea, que es Víctor Manuel Herrera, director general de Standard and Poor's aquí en México. Qué tal Víctor.

VICTOR MANUEL HERRERA: Qué tal Víctor.

ALICIA SALGADO: Hola Víctor, ¿cómo estás?

VICTOR MANUEL HERRERA: Bien gracias.

ALICIA SALGADO: Me da mucho gusto saludarte. Oye, ¿y de veras dijiste que tenemos 18 meses de *window opportunity* para que nos vaya bien con la calificación o no?

VICTOR MANUEL HERRERA: Bueno, ese es el plazo que nuestros analistas pusieron en su boletín de prensa cuando cambiamos la perspectiva a positiva, y es un plazo que permite que las reformas se presenten al Congreso y que tengan suficiente tiempo para poderse discutir y con un poco de suerte y voluntad, aprobarse.

ALICIA SALGADO: Ahora, evidentemente el proceso de reformas está caminando, es algo que se comenta mucho, pero la reforma no nada más tiene que ser aprobada, también tiene que ser ejecutada, tengo entendido ¿no?

VICTOR MANUEL HERRERA: Pues sí, y estamos viendo que la reforma educativa que tanto trabajo nos costó, cuando menos tiempo en lograrla, tiene ahí unos pequeños obstáculos en Guerrero y Oaxaca, que esperemos que también puedan solucionarse en un plazo adecuado.

ALICIA SALGADO: También eso pesa, los temas regionales ¿no?

VICTOR MANUEL HERRERA: Sí. Lo que pasa es que es suficientemente difícil que el Congreso se ponga de acuerdo para poder aprobar una reforma, porque después el siguiente tema es que se implemente y se implemente bien. Y hay ocasiones en donde hay algunas arrugas que planchar y dejarlo bien arreglado para que funcionen bien las cosas.

ALICIA SALGADO: Ahora, en la mañana tú comentabas, digo, son varias las cosas que se consideran en la evaluación riesgo-país, hoy se presentó en esta conferencia riesgo país 2013 desde el punto de vista de una aseguradora, que no es igual que una calificadora.

VICTOR MANUEL HERRERA: Pues mira, quizá nosotros como calificadora tenemos un horizonte de análisis un poco más largo y otras instituciones financieras lo hacen de acuerdo a la vida promedio de sus activos. Nosotros particularmente tratamos de emitir una opinión acerca de cuál es la situación de alguna entidad o de algún país en plazo de unos cinco a diez años.

ALICIA SALGADO: Cinco a diez años, que esa es la parte más importante. Digo, a veces pueden variar más rápido hacia la baja y se tardan mucho en recuperar la alza ¿no?

VICTOR MANUEL HERRERA: Definitivamente, definitivamente. Porque lograr un avance toma mucho tiempo y es el logro de la confianza que las cosas se pueden alcanzar y trabajar y cuando se deshace, pues lamentablemente eso tiende a ser muy rápido.

RICARDO VAZQUEZ: Víctor, sería optimista pensar que todas las reformas que están pendientes y que vienen hacia adelante pasarán sin obstáculos, ¿esto de alguna manera no cambia en absoluto la perspectiva que hoy tienen sobre la calificación de México?

VICTOR MANUEL HERRERA: Mira, en toda democracia se dan a veces diferencias, eso es normal, eso es lógico, el espacio de debate es algo sano entre los políticos. Lo que quizá ahí sí no comparto el punto de vista de que se mezclen temas, porque el que se haya empantanado la presentación de esta reforma que se ha trabajado intensamente en ella por todos los partidos políticos, no obedece a un asunto relacionado a ella, sino a un asunto electoral en Boca del Río.

Nosotros pensamos que hay unos marcos legales y regulatorios que México ha trabajado a lo largo de los años para poder desahogar esas diferencias en un entorno electoral, y que nada tiene que ver con reformas que impulsan la economía y que va más allá del largo plazo.

Yo les pongo el ejemplo que les puse hoy en la mañana en el evento de Coface. Chile a finales del año pasado, en el momento más bajo de popularidad del gobierno de Piñera, pasó una reforma fiscal que permitió aumentar los recursos destinados a la educación de los chilenos.

Eso lo pudo hacer un gobierno con un congreso totalmente dividido y con mucho conflicto, porque los chilenos tienen muy claro a dónde quieren llegar, independientemente de sus diferencias ideológicas.

ALICIA SALGADO: Que es el caso ¿no? Hoy por ejemplo esta propuesta del Pacto por México ha generado mucha expectativa, porque se advierte como un instrumento para justamente dirimir o alcanzar los acuerdos básicos para lo que se requiere. Las diferencias ideológicas y las diferencias electorales y la contienda y la lucha electoral continuarán, y qué bueno que sea así porque somos una democracia ¿no?

VICTOR MANUEL HERRERA: Pues Alicia, yo no sé si tú recuerdas, yo no recuerdo particularmente un momento en donde todos los partidos se hayan sentado a trabajar para sacar una iniciativa en conjunto, es algo que tranquilamente son cuando menos 15 años que nos e había dado algo así.

ALICIA SALGADO: De hecho nosotros nos conocemos justamente desde hace 20 años, probablemente Víctor, estaba iniciando Standard and Poor's en México, tiene un buen rato.

VICTOR MANUEL HERRERA: Desde aquella época de las reformas que sí pasaban y que detonaron el crecimiento de México durante muchos años y nos permitieron paliar la crisis del 95.

ALICIA SALGADO: Porque estábamos así como que terminando la negociación del Tratado de Libre Comercio, hubo una serie de reformas muy importantes, entre ellas me acuerdo que llegamos a platicar de la autonomía de Banco de México y lo que significaba y algunas reformas que después se fueron dando. Hay reformas que son menos escandalosas o que a veces uno no las pierde, yo recordaba que entre el sexenio pasado y antepasado, se pasaron cinco reformas fiscales y casi nunca nos dimos cuenta de ellas, que eso fue lo más curioso.

Sin embargo, a pesar de esas cinco reformas fiscales no se ha logrado escalar de manera importante la recaudación fiscal ni tampoco tener el margen de maniobra lo suficientemente amplio como para impulsar el crecimiento, más allá de lo que tenemos hoy, y distribuir de mejor manera el ingreso. Ese es el tema de fondo ¿no? Tienes dinero suficiente para pagar tus deudas ¿pero lo tienes en el largo plazo?

VICTOR MANUEL HERRERA: Exactamente. Y lo que tuvimos en México en estos esfuerzos que no rindieron muchos frutos, es de que se lograba aumentar la recaudación pero se diluía después de cinco años. Y estoy seguro que ahora los partidos están trabajando en una reforma no solamente que nos dé mayores recursos a mediano plazo, sino que también ataquen de frente la diferencia que ha habido entre varios actores políticos en cuanto a la eficiencia del gasto y eso hace pensar que esta propuesta va a ser diferente.

RICARDO VAZQUEZ: Víctor, tú comentabas hoy en la mañana la expectativa de crecimiento de México para el próximo año si hay reformas ¿y sería del próximo año o de muchos años más creciendo cerca del 5 por ciento?

VICTOR MANUEL HERRERA: Mira, yo lo que dije es que si se daban las reformas en la medida en que se están planteando, no se diluían y se implementaban bien, podríamos aspirar a lograr ritmos de crecimiento en cinco años, empezando el año que entra. O sea, el año que entra sería el primero de varios.

Y te pongo un ejemplo, si se logra pasar una reforma energética donde habrá un sector como el gas por ejemplo, eso requiere muchísimas inversiones, traería un flujo muy importante de inversión extranjera directa mucho mayor del que vi cuando se firmó el Tratado de Libre Comercio, pero en una forma sostenida por un plazo de cinco a siete años, entonces eso detonaría el crecimiento en una forma muy importante.

ALICIA SALGADO: Pues yo creo que es un diagnóstico y además una perspectiva bastante razonable. Ojalá que sí se logren, ojalá que pronto regresen a la mesa. Yo creo que ya están en la mesa, esa es mi opinión. Si hubiera una ruptura sería en condiciones diferentes como las hemos visto en otros momentos y en este caso para mí es la manera de abrir las cosas para que se dé la posibilidad mejor de diálogo. Qué bueno y ojalá pronto conozcamos la reforma financiera.

Muchísimas gracias por estar con nosotros Víctor Herrera, director general de Standard and Poor's

VICTOR MANUEL HERRERA: Les agradezco a ustedes la llamada, que bonita noche.

ALICIA SALGADO: Saludo también en casa.